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本报记者黄海波

　　全中国最贵的袜子在哪儿？即使行业内部，
也很少有人说的出来。不过说到全中国最大牌的
袜子在哪儿？义乌会是一致的答案：浪莎、梦娜、
芬莉、宝娜斯、曼姿……袜业大佬多数“盘踞”
于此。
　　作为县域经济的“优等生”，义乌拥有全球最
大的小商品市场，商户7.5万家。受益于小商品市
场汇集的信息流、渠道流和人才流，一批义乌袜企
脱颖而出，进而带动浙中腹地一隅，成为中国袜业
品牌高地。
　　从上世纪70年代初至今，义乌袜企老板们，率
先尝到做大做强的“甜头”，也先于对手触碰产业
的瓶颈，感受突围的艰辛。
  新华每日电讯记者日前深入义乌，采访不同
年代的义乌袜企负责人，从他们的创业历程中，感
受中国经济的韧性。

杭畴村的袜子往事

  回到产业原点，更能深刻理解其发展
脉络。
　　义乌本地最早的袜企老板，既不是浪莎的翁荣
金，也不是梦娜的宗谷音，而是义乌乡下的杭畴
村人。
　　1989年，已经是织袜专业户的杭畴村村民冯
忠斌，听说养珍珠更赚钱，“豪横”地往水塘里“投”
了20万元，憧憬3年后能“捞”回100万元。
　　谁料想，珍珠还没有成熟，行情就发生剧变，
全村人仅此一项，加起来亏了上千万元。
　　“做了十年袜子赚到的辛苦钱，全赔了。”回想
起这段失败的投资经历，老冯至今懊恼。
　　杭畴村位于义乌市义亭镇，距离义乌小商品
市场20公里。村口宣传栏上，写着“义乌市场袜子
生产的发祥地”。
　　已过花甲之年的冯忠斌，拿出一沓已经卷了
边的打印材料，还原了杭畴村的袜子往事。
　　早在1978年，冯忠斌和另外两位村民，悄悄买
下几台手摇袜机，在隔壁乡镇办起了小袜厂。谁
知第一年就赚了三四百元，比在生产队干三年赚
的还多。
　　当时一双棉袜值多少钱？
　　诸暨市大唐街道，距离杭畴村不到一百公里，
是全球最大的袜子产区，被誉为“世界袜都”。据
当地人回忆，1980年前后，他们利用上海国营袜厂
的关系，悄悄地购入淘汰袜机，织出的尼龙袜，一
双能赚一块钱，而当时生产队干一天才四角钱。
　　4年后，义乌作出开放义乌小商品市场的决
定，允许农民进城经商、允许长途贩运、允许开放
城乡市场、允许多渠道竞争。“一条马路七盏灯，一
个喇叭响全城”的穷县义乌，端起了“市场”这
碗饭。
  这一年，冯忠斌也将袜厂搬回了杭畴村，并一
口气贷了3000元，新添十几台手摇袜机。
　　“当年摆地摊卖袜子的，谁不知道我们村！”冯
忠斌笃信，翁荣金曾找过他加工袜子。
　　1985年，老冯又率先购入5台国产半自动袜
机，每台售价六七千元。村里做袜子的人也越来
越多，“雇个工人也很简单，对方先交200元押金再
培训，有时甚至要找关系才能来上班”。
　　机器一多，电表老是跳闸。大家就开始买柴

油发电机，一停电就开始“突突”。
　　上了年纪的杭畴村人，还记得当时袜机、发电
机“火力全开”的阵势。
  村民陈根源回忆说，客户从四面八方涌进村
里，提着现金抢货。乡里信用社的主任亲自上门
喊话，“你们胆子要大一些！”
　　陈根源当时拥有15台袜机，在村里算得上胆
子大、脑子活络的老板。
  1989年前后，村民听说养珍珠比织袜子更赚
钱，于是一阵风似的投资珍珠养殖。
　　“花10元钱买一枚珍珠贝，养个两三年，就能
卖到100元。”说起这事，陈根源就拍自己大腿，显
得有些激动，“当时真信了这样的好事！最后2元
钱清了仓，我前后亏了40多万元！”
　　珍珠风波吞噬了杭畴村的财富，袜机声也变
得沉闷。尽管数年之后，这里陆续恢复了先前的
袜业规模，但已失去了做大做强的机会。一批在
市场里摆地摊的年轻人，接过了义乌袜业发展的
接力棒。

练摊的“中国袜王”

　　在义乌小商品世界，袜子是最重要的货品
之一。
　　在展现义乌小商品市场发展历程的电视剧
《鸡毛飞上天》中，女主角骆玉珠到国营厂抢袜子，
男主角陈江河施展商业才华，将几万双滞销袜子
销售一空……袜子承载了剧情，也显示了在市场
中的受欢迎程度。
　　如同剧情一样，义乌商贩游走四方倒腾玩具、
相册、袜子等，最终发现还是做袜子生意最赚钱。
不过，越来越多的经营户发现，只靠卖外地产品赚
取差价，货源经常受制于人。
　　彼时，劳动密集型产业也加速向内地转移。
1993年，义乌市因势利导实施“贸工联动”战略，引
导商业资本转向工业制造。一批在市场里赚到大
把钞票的袜子经营户，转向开办袜厂。卖了10年
袜子的宗谷音，向台湾供货商要货时，遭遇对方坐
地涨价。一气之下，他拎着现金买下土地，创立了
梦娜袜业。1995年，袜厂200多台织袜机同时投
产，规模是台湾老板的两倍。
　　与此同时，刘卫高出资400万购买了20台袜
机，在家办起织袜厂，并起了个洋味十足的名字
“芬莉”。
　　1995年，已经从代理广东品牌袜子中，打通销
售渠道的翁荣金，和兄弟一起创办了浪莎袜业。
如今，浪莎已成为全国最大的袜业企业，拥有各类
袜机近万台，被业内称为“中国袜王”。
　　在义乌，贸工联动的蝴蝶效应不限于袜子。
同样在1995年，周晓光夫妇投资700万元创办饰品
厂，迅速成长为国内饰品行业龙头企业；楼仲平
“管”窥商机，将一根小吸管做到了上亿元产
值……这批出生于上世纪60年代的义乌商人，在
地摊上“练级”，在工业热潮中“脱胎”。

　　义乌和诸暨直线距离50多公里。同为重要的
袜子生产基地，发展路径却差别较大。
　　上世纪80年代初，诸暨市大唐街道一带，路边
提篮兜卖袜子的商户，经常被有关部门查没，不少
人被迫转到率先开放小商品市场的义乌。
  不少义乌商户则回忆，一些义乌商贩为了能
从诸暨批发袜子，“买通”交界处的设卡人员，把诸
暨袜子卖到了全国各地。
　　这种“大唐产、义乌卖”格局至今存在：大量义
乌袜企选择在诸暨下单，大量诸暨袜企，将义乌作
为“出海”口。
　　义乌袜业协会秘书长金善福的办公室狭小拥
挤，但这里却是给义乌袜企研判市场风险、分析政
策走向的重要窗口。
　　“相对于其他产区，义乌袜子走的是中高端路
线：首先有较强的装备优势，进口设备占比高；其
次具备无法比拟的品牌优势，浪莎、梦娜、芬莉、宝
娜斯等中国袜业的大品牌，几乎都在义乌……”金
善福说。

为何被“高看一眼”

　　1997年，借着香港回归的热度，陈根源将袜机
改装成了手套机，并在手套上印上紫荆花图案，销
量比袜子好很多。村里的人很快跟风，逼得陈根
源又把手套机改装成帽子机，改做当时流行的牛
头帽。
　　“我动手能力强，袜机倒腾来倒腾去，日子过
得不错。”在村部办公室，陈根源说到精彩处，方言
不自觉地就蹦了出来。
　　在品牌建设上，冯忠斌的想法更加前卫。距离
悉尼奥运会开幕还有两年，冯忠斌注册了“五环”牌
商标。尽管未能如愿将五环图案印上袜子，不过在
开往东北的列车上，“五环”牌袜子挺受欢迎。
　　冯忠斌回忆说，在车厢里，促销员杂耍般地用
针扎、火烧，把他的“五环”牌“蹂躏”一番，以此验
证品质是否过硬。
　　和奥运结缘的还有宗谷音，砸下500万美元，
拿到了北京2008奥运袜类产品独家赞助商资格。
为了让200多位供应商和渠道商见证签约仪式，梦
娜一口气包下北京饭店200多个房间。
　　重金赞助奥运的背后，是企业对于品牌价值
的追求。
　　当时，这家来自义乌的袜企，拥有国内最先进
的袜机，成本控制和产品品质也都走在同行前面。
但从代工角度出发，这些并不等于产品能卖上好
价钱。
　　资料显示，当时经梦娜代工出口到美国的袜
子，每打约为5美元。尽管比国内其他企业高出一
截，但和每双6美元的零售价相比，差距十分明显。
　　创办浪莎之前，走南闯北的翁荣金就意识到，
男装、女装、衬衫、领带等都有叫得响的名牌，就袜
子没有名牌，“我们之所以投资了袜子，就是要做
中国最好的袜子”。

　　为了做出最好的袜子，浪莎从意大利引进
当时最先进的机器。1996年，在一片反对声中，
浪莎又花大价钱，在央视打出了国内袜企的第
一支广告。
　　梦娜几乎同时跟进，两家甚至直接在央视
热门节目的广告时段“对垒”。
　　2002年，晚于浪莎、梦娜成立的宝娜斯，力
邀国际巨星李玟做代言，开创国内袜企请明星
代言的先河。
　　“那时一年才赚1000多万，但我们敢拿出
400万请明星代言。”宝娜斯集团总裁洪丽莉回
忆说，“这笔投的不亏，知名度一炮打响。”
　　从李玟之后，张柏芝、徐熙媛、林志玲、杨
幂、孙俪……诸多佳丽先后“入驻”义乌，为袜企
代言。
　　不少研究民营企业的学者，试图从多个角
度分析，为何诸暨袜业先于义乌起步，且拥有全
球最完整的产业链条，却没能像义乌一样，成为
大牌聚集地？吉林辽源的袜业总产值，对义乌
形成了追赶之势，而且有比义乌更丰富的劳动
力资源和政策环境，为何仍困顿于贴牌加工？
　　洪丽莉认为，以宝娜斯为例，能够一直站在
袜企第一阵营，很重要一点就是背靠小商品市
场，各种信息交汇，时刻促使企业调整发展
方向。
　　水晶之恋针织服饰有限公司，是义乌一家
专做童袜的企业。总经理王海龙16岁时，就从
义乌市场批发袜子去山东贩卖。摸爬滚打了10
年，等到销售渠道和客户资源积累得差不多了，
就回到义乌办厂，一直干到现在。
　　他的企业位于义乌荷叶塘工业区，距离小
商品市场4公里左右。
  义乌很多生产型企业，大多分布在市场周
边三五公里的范围内。
　　市场里有商铺，不远处有厂房。客商先到
商铺看货，觉得有意向，就移步验厂，一单单生
意就是这么出来的，“我认为，即使到了现在，这
种前店后厂的组合，仍然是义乌最好的模式。”
王海龙说。
　　2002年，王海龙注册了水晶之恋。彼时，浪
莎、梦娜等企业已经崭露头角。
　　“我办这个厂子，算是借了这些大企业的
光。他们采购最先进的设备，又花钱打广告，产
量还高，一下子把义乌袜子的认可度提高了。
我生产的袜子，自然也都跟着被客户‘高看一
眼’。”王海龙分析说。

最熟悉的才是最安全的

　　今年疫情期间，义乌袜业协会一直跟踪企
业变化。
  “1月到4月，疫情最严重的时间，义乌袜业
出口同比增长36.8%。浪莎、宝娜斯、弘尚等公
司，还增加生产口罩的车间。”金善福表示。

　　梦娜的“足衣谷”项目，在疫情期间开始运
行，实现织造、缝头、定型、包装等全流程智能化
操作，一定程度上缓解了企业用工难。
　　这其实是梦娜既定的转型之路，是企业对
于主业的回归和流程再造。
　　“做好自己，少管闲事”——— 走进梦娜集团
办公大楼，门口这句口号，道出了宗谷音这几年
的心境。
　　“不熟悉的行业，钱再多也不要去碰；熟悉
的行业，你也不要盲碰。”宗谷音感慨地说，“赚
快钱赚到企业的命都快没了。” 
　　16岁开始卖袜子，27岁创立梦娜袜业，2008
年北京奥运会投巨资成为奥运史上首个袜类产
品供应商……外界评价宗谷音“性格刚毅，身上
透出一股不服输的劲儿”。
　　但“十几年来，我们就做了一件事情，就是做
袜子”的梦娜，在2015年前后，已经先后涉及金融、
保险、房地产等产业，融资总额超过30亿元。由
于摊子铺得太大，企业陷入流动性困境。
　　幸运的是，当地政府给梦娜积极纾困，银行
机构对梦娜稳定授信规模，不压贷、不抽贷、不
收贷，执行优惠利率。
　　宗谷音终于长舒了一口气。
　　多元化碰壁，梦娜并非孤例。和宗谷音同
时起步的一批义乌企业家中，不少也陷入多元
化之困，其中包括卷入传销旋涡的另一家袜业
巨头掌门人。
　　反观梦娜的转型之路，疫情只是诸多变量
之一。应对新挑战，适应以国内大循环为主体、
国内国际双循环相互促进的新发展格局，义乌
众多袜企已经开始了新一轮的探索。
　　“唤醒机器，一机万用，一根纱线变万款。”
这是盈云科技负责人许宁的口头禅。
　　瞄准传统袜机改造，让袜机变得更“聪明”，
升级后的袜机可以用于生产衬衣、西服、鞋面，
箱包……甚至某国际知名音响的外壳，用的就
是这家企业的针织产品。
　　围绕供应链各个节点，许宁又提出共享技
术人员、袜机零部件、企业数据等服务，借助“互
联网+”，提高制造业生产效率。
　　“在我们打造的服务平台上，已经有了5000
多家用户。”许宁干劲十足，认为自己正在推动
袜企向高端制造业和高端服务业转型。
　　宝娜斯集团总经理洪庭杰，负责集团旗下
品牌公司的运行。这位身材纤瘦的年轻人，戴
着一副时尚边框眼镜，言谈中思路清晰。
　　“品牌公司轻资产运营，通过品牌建设整合
供应链，产品交给工厂来做。”洪庭杰说，“订单
可以交给宝娜斯自己的工厂做，也可以交给其
他工厂，让生产能力更加匹配市场需求。这样
一来，生产端和品牌运行端的目标都变得更加
明确”。
　　最近，王海龙把手机铃声设成了“光辉岁
月”。歌曲传递出理想与现实的差距，让人感到
彷徨的同时又鼓励自己不断向前，符合这位负
责人眼下的境遇。
　　水晶之恋主打线上销售之后，即便受到疫
情影响，今年前10个月的销售额，已经和去年
全年持平。销量上去了，利润却刷刷地往
下掉。
　　“我现在开门就是两万元支出，线上推广费
太高了，你们呼吁呼吁，这几乎是全行业的难
题。”王海龙颇为无奈地说，每天都需要向平台
缴纳2万到6万不等的推广费，“一天不投，排名
就往下掉”。目前，线上渠道已经占据水晶之恋
7成左右的销售额。
  即便如此，老王依旧认为，像他这样做童袜
的企业，扎根国内市场才是正确的。
　　“在中国人传统观念中，宁可大人吃苦，也
要把最好的东西给小孩用。这是我们最大的消
费空间。不过自己也快到了爷爷辈，将心比心，
品质要摆在第一位。”
　　南吉针织和水晶之恋同属于一个工业区。
过去这个“双十一”，总经理吴勤着实纠结。
　　这家主打隐形袜的企业，多年以来一直安
心做外贸。受国际形势和疫情影响，今年以来，
不断有主播上门希望合作。接触了几次，吴勤
还是没跨出这一步，“玩不起呀。”他说，主播提
出的价格，怎么算都要亏。
  对于眼下的艰难，吴勤还是有心理准备，
“对出口型企业来说，明年可能更加困难。你看
这个汇率，今年五月以来，涨得实在太猛。”
　　5月底，人民币对美元汇率的箭头一路向
上。截至11月25日，在岸人民币对美元汇率报
6.5796元，较5月末低点涨近6000个基点，重返
6.5时代。
　　“抱怨也没用，先活下去再说。现在这个行
情下，做自己最熟悉的产品，才是最安全的。”吴
勤如此安慰自己。
        编辑完颜文豪

中国袜业品牌高地是怎样构筑的

  相对于其他产区，义乌袜子

走的是中高端路线：首先有较强

的装备优势，进口设备占比高；其

次具备无法比拟的品牌优势，浪

莎 、梦娜 、芬莉 、宝娜斯等中国袜

业的大品牌，几乎都在义乌……

  “我办这个厂子，算是借了大

企业的光。他们采购最先进的设

备，又花钱打广告，产量还高，一下

子把义乌袜子的认可度提高了。”

  应对新挑战，适应以国内大循

环为主体 、国内国际双循环相互

促进的新发展格局，义乌众多袜

企已经开始了新一轮的探索

图为浪莎集团总部。 本报记者黄海波摄

智能汽车走了多远？
　　新华社广州电（记者吴涛、陆浩）在广州黄埔
区约 144平方公里范围内的学校、医院、地铁站等
近 200 个上下车点，市民通过手机 App，就可以
一键呼叫自动驾驶出租车，享受自动驾驶汽车的
乘坐体验。
　　这是今年6月广州市首批20辆自动驾驶出租
车投入运营带来的改变：智能汽车已真实地走进
老百姓的生活。
　　广州市发展和改革委员会总经济师谭虹说，
广州市智能汽车产业已构建起涵盖上游、中游以
及下游的产业链，集聚上百家代表性企业；全市数
十条道路上开放了道路测试，长度超过135公里；
已颁发道路测试牌照24张，投放80辆自动驾驶出
租车，并启动了自动驾驶公交应用示范线。
　　记者在12月4日闭幕的世界智能汽车大会上
了解到，不仅在广州，智能汽车在全国也在快速发
展。在北京、上海、长沙、苏州、武汉等地，各种智能
汽车新项目不断涌现。
　　国家发展和改革委员会国际合作司副司长高
健说，截至今年6月，全国17个城市已累计发放约
282张自动驾驶道路测试牌照。

　　据中国汽车工业协会预测，中国将在五年内
实现低速驾驶和停车场景下的自动驾驶，在十年
内实现更多复杂场景下的自动驾驶。到2040年，道
路上行驶的车辆将有四分之三是智能驾驶的
车辆。
　　高健认为，到2025年全球网联汽车数量将接
近7400万辆，其中中国网联汽车数量将达到2800
万辆。
　　智能汽车是指通过搭载先进传感器等装置，
运用人工智能等新技术，具有自动驾驶功能，逐步
成为智能移动空间和应用终端的新一代汽车，被
业内视为汽车产业颠覆性技术革命。其代表性的
无人自动驾驶技术因自身特性也面临着“毫秒延
迟、生死两隔”的挑战。

　　从我国智能汽车产业看，当前发展也面临不
少难题。
  “智能汽车发展尚处于起步阶段，仍面临多重
制约与挑战。需要继续以开放姿态开展智能汽车
国际合作，构建更加科学和完善的专业人才培养
体系，开展人才储备和梯队建设。”高健说。
　　中国汽车工业协会总工程师叶盛基说，未来
智能网联汽车产业的发展需要海量数据支持，但
目前单一车型的数据远不能满足未来L4级以上
自动驾驶所需要的数十亿级的数据积累。
  此外，行业目前还未形成有效的数据共享生
态，企业间还处于数据孤岛的状态。
　　芯片和系统仍面临“卡脖子”问题。国家发展
和改革委员会国际合作中心主任黄勇认为，我国

智能汽车在底层技术层面还需加快形成自主可
控的标准化汽车技术系统和架构体系，解决芯
片、软硬件和系统零部件等各类瓶颈。
　　但市场对我国智能汽车产业依旧充满信
心。在与会嘉宾看来，随着中国数字经济的发
展，交通数字化、信息化和智能化正让自动驾驶
的应用前景变得更加宽广，智能汽车产业正迎
来风口期。
　　会上发布的《2020智能汽车产业研究报告》
预测，中国将可能成为全球最大的自动驾驶汽
车市场，包括传感器、计算平台和软件在内的自
动驾驶系统成本在2023年后将迅速降低，自动
驾驶出租车预计将在2025年到2027年之间迎来
商用拐点。

　　以“世界工厂”广东来看，作为全球重要的
汽车制造基地，广东正在形成相对完整的智能
汽车产业链。在整车领域，依托广汽集团、小鹏
汽车、比亚迪等企业，智能汽车龙头效应在不断
增强；在自动驾驶系统领域，小马智行、文远知
行等初创企业相继落户，正推动L4级别技术的
数据快速积累……
　　未来的出行，可能只需在手机上进行预约，
无人驾驶车辆就会出现在你面前，并自动规划
最优路线，将你送到目的地。
　　而随着自动驾驶商业化进程不断加快，尤
其在新冠肺炎疫情催化下，自动驾驶商业化场
景的探索向载货、多功能车领域不断拓展，承担
最后一公里运输的无人配送车、无人清洁车以
及矿山、港口等特定场景的商业化应用也开始
显现。
　　“展望未来，智能汽车的商业化应用不仅
能弥补劳动力缺口，更是将单纯的运输工具
变成承载更多属性和智能的移动生活空间，
让人的出行更加便捷、高效和舒适。”叶盛
基说。


